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ЗДОРОВЬЕ
Алкоголик спит 
лучше работяги, 
но питьмного ради 
этого не стоит

ОБЩЕСТВО
Средний 
возраст Деда 
Мороза 
в России 34 года
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

Владимир НИКОЛАЕВ

Глава ПФР Антон 
Дроздов разъяснил, 
как будут доплачивать.

Время от времени мы видим со-
общения об индексации пенсий. 
Однако все они касаются только 
неработающих. А что же те, кто по-
сле выхода на заслуженный отдых 
продолжает трудиться?

Оказывается, им пенсия тоже 
индексируется, но получить ее 
в увеличенном размере они смо-
гут только после увольнения.

Председатель Пенсионного фонда 
России (ПФР) Антон Дроздов по-
яснил, как это происходит.

«После увольнения количество 
накопленных человеком индивиду-
альных пенсионных коэффициентов 
умножается на их актуальную стои-
мость (в 2020 году она будет 93 
рубля) и к полученной сумме прибав-
ляется актуальный размер фиксиро-
ванной выплаты (в 2020-м она будет 
5686,25 рубля). Таким образом, про-
исходит перерасчет», - рассказал он 
в интервью «Российской газете».

Причем если пенсионер снова за-
хочет выйти на работу, то в дополне-
ние к зарплате будет получать уже 
пенсию, рассчитанную по-новому.

Работающие пенсионеры получат 
надбавку только после увольнения

ТЕПЕРЬ ПЕРЕВОДИМ 
НА РУССКИЙ

Допустим, вышел Петрович на пенсию в 2015 
году и продолжает работать. Каждый год в ав-
густе ему производится перерасчет пенсионных 
баллов - добавляют несколько новых (но не более 
3). Однако стоимость одного балла не меняется.

Например, в декабре 2019-го Петрович уволь-
няется.

Что у него на руках?
Накопилось у него, положим, 120 баллов. Каж-

дый балл в 2015-м «весил» (когда Петрович офор-
мил пенсию, для него не меняется) 71,41 руб., а 
фиксированная выплата составляла 4383,59 руб.

Получается, что пенсия у Петровича на момент 
увольнения: 71,41х120 + 4383,59 = 12 958,79 
руб. в месяц.

Но тут Петрович в декабре 2019 года решил 
реально уволиться. И тогда со следующего по-
сле увольнения месяца ему уже пенсию-то и 
пересчитают!

Стоимость балла с января 2020 г. составит 
уже 93 руб. Да и фиксированная выплата уве-
личилась: с будущего года - 5686,25.

И выйдет у Петровича 93х120 + 5686,25 = 
16 846,25 руб. в месяц.

Получается, пенсия у него выросла где-то на 
4 тыс. руб. - по тысяче в год.

Правда, как пояснили «Комсомолке» в ПФР, 
хоть считать по-новому будут со следующего по-
сле увольнения месяца, вполне может быть, что 
Петровичу нашему выплаты придут не в январе, 
а в феврале, зато в двойном размере.

Дмитрий СМИРНОВ

Легендарной 
фразой Гагарина 
«Поехали!» 
президент открыл 
железнодорожное 
движение через 
Крымский мост.

А БУДЕТ ЕЩЕ 
И «ЛАСТОЧКА»

Чтобы открыть же-
лезнодорожную часть 
Крымского моста, 
Владимиру Путину при-
шлось проделать за-
мысловатый маршрут. 
Прилетев на самолете в 
Анапу, он на вертолете 
добрался до Керчи, где 
пересел в поезд, на кото-
ром вместе с рабочими-
м о с т о с т р о и т е л я м и 
первым и опробовал 
железнодорожную часть 
моста.

Пять лет назад на этом 
краю Таманского полу-
острова не было ничего, 
кроме виноградников, 
скал и берега моря. Те-
перь на станции Тамань 
стоял вокзал с кассами 
и платформой. 

Открывая в мае 
2018-го автомобильную 
часть моста, Путин про-
ехал из Краснодарского 
края в Крым. По желез-
нодорожной он поехал 
в обратном направле-
нии, сменив кабину 
«КамАЗа» на кабину те-
пловоза.

- Поехали? - обратил-
ся он к машинисту.

- Надо дать сигнал об 
отправлении, - просле-
дил за порядком тот.

- Вот сюда нажать? - 
нашел кнопку Путин. - 
Поехали!

Под гудок символи-
ческий поезд тронулся.

- Вот это под элек-
тричку? - тут же заин-
тересовался президент 
железнодорожными 
путями.

- Мы собираем-
ся пустить здесь «Ла-
сточку», - подтвердил 
министр транспорта Ев-
гений Дитрих. - Чтобы 
можно было прилетать 
в Анапу и добираться в 

Керчь за час через мост.
- Здорово! - одобрил 

Путин. - Обязательно 
надо сделать.

«МЯГЧЕ ИДЕТ»
За ним в кабине стоял 

возглавлявший строи-
тельство Аркадий Ро-
тенберг.

- Что-то вы выглядите 
плохо, - пошутил пре-
зидент. - Спали плохо?

- Нормально, - по-
качал головой Ротен-
берг. - Трудов положе-
но много.

- Намного мягче идет, 
чем по автомобильно-
му, - заметил Путин, 
повернувшись к Ди-
триху.

- Здесь и скорость 
расчетная до 120 кило-
метров в час, - согла-
сился тот и рассказал о 
проблемах.

Если по территории 
России поезд тянет 

электровоз, то крым-
ские дороги пока не 
электрифицированы.

- Украина этого ни-
когда не делала, там 
нет электрификации, - 
сказал Дитрих. - Но 
Крым - наша витрина. 
Нужно электрифици-
ровать.

- Сколько будет сто-
ить? - спросил Путин.

- 38,8 миллиарда.

«С ПРОСТОЙ 
РУССКОЙ
ФАМИЛИЕЙ 
РОТЕНБЕРГ»

В вагоне поезда ехали 
рабочие, рассказывав-
шие президенту, каким 
трудом давался Крым-
ский мост.

- Да я помню, - под-
твердил Путин. - Ваш 
руководитель с простой 
русской фамилией Ро-
тенберг мне позвонил 
ночью и говорил таким 

голосом, что я спросил: 
«Ты что, выпил, что ли?» 
Он говорит: «Нет! Здесь 
никто даже близко ни к 
какой бутылке не подо-
шел». И дальше сказал 
очень хорошие слова: 
«Только русский чело-
век это может сделать».

На станции Тамань 
президента ждали те, 
кто четыре года строил 
этот мост.

- Вы доказали, что 
Россия в состоянии 
делать такие мирового 
уровня проекты, - по-
здравил их Путин. - Это 
самый большой мост не 
только в России, но и в 
Европе.

По телесвязи из Пи-
тера начальник поезда 
«Таврия», отправляю-
щегося в этот момент в 
Севастополь, доложил 
президенту о возоб-
новлении сообщения с 
Крымом, прерванного 
в 2014 году. Состав Пе-
тербург - Севастополь 
за его спиной тронулся.

- Догоняйте! - засме-
ялся Путин.

Начальник поезда по-
бежал.
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Исторический кадр: скорый «Таврия» 
Санкт-Петербург - Севастополь вот-вот тронется... 

 ■ ДЕНЕЖКИ

«Только русский человек 
это может сделать»

Россия
www.kp.ru
 24.12.2019 Картина дня: в верхах

 ■ ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТОФОР

«Искупаюсь в Черном море - и сразу домой!»
Дмитрий ЗАЙЦЕВ 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Первый поезд по маршруту Санкт-
Петербург - Севастополь отправился 
в путь.

Из Северной столицы в солнечный Крым 
теперь можно без труда добраться на поез-
де. 23 декабря открылся железнодорожный 
маршрут Санкт-Петербург - Севастополь.

2741 километр, 43 часа и 25 минут в 
дороге, 118 рек на пути и самая главная 
достопримечательность обновленного по-
луострова - мост через Керченский пролив.

- У меня планы скромные: приеду в Се-
вастополь, искупаюсь в Черном море - и 
сразу домой, - говорит петербуржец Игорь 
Касаткин. - Событие такое - ну никак нельзя 
его пропустить.

Всего на первом поезде - он, кстати, по-

лучил название «Таврия» - прокатятся 503 
человека.

- В Крыму давным-давно не бывал, - при-
знается один из пассажиров, Евгений Ери-
сов. - Лет 15 назад в последний раз ездили, 
с детьми. А сейчас дети уже большие, а 
внуки еще маленькие. Все не получалось, 
не получалось, а потом я узнал, что поезд 
запускают, и решил - когда еще, если не 
сейчас? Вот и поехал. Там у меня родня, 
везу им подарок - сибирскую елочку. По-
сажу во дворе - пусть растет.

«Таврия» - поезд непростой во всех от-
ношениях. Начать хотя бы с того, что в 
нем семнадцать вагонов - ровно столько, 
сколько городов в Крыму. А еще составу 
достался исторический номер - 7, как и у 
его предка, который курсировал между 
городом на Неве и Севастополем с конца 
50-х до 2014 года.
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■■ Из■жИзнИ■звезд

Как бизнес вдохнул  
новую жизнь в моногорода
Павел ЧЕРНЫШОВ

Крупные■производства■
активно■развивают■
социальную■
инфраструктуру■■
в■населенных■пунктах.

Люди - живущие в неболь-
ших городах и работающие на 
крупных предприятиях - что 
важно  для  них?  Не  только 
стабильная работа и неплохая 
зарплата. Решающее значе-
ние имеют окружающая сре-
да, качественное образование 
и здравоохранение, культур-
ная жизнь, инфраструктура 
для отдыха и спорта. Чтобы 
удержать хороших специали-
стов, работодатель должен 
содействовать развитию ком-
фортной городской среды.

Как это происходит? Рас-
смотрим  на  примере  горно-
металлургической компании 
«Металлоинвест».

ГРАнТЫ■нА■ЛУЧШУЮ■
жИзнЬ

...Старый Оскол и Губкин в 
Белгородской области, орен-
бургский Новотроицк и Же-
лезногорск в Курской обла-
сти. Именно здесь находятся 

предприятия «Металлоин-
веста», который уже не пер-
вый год проводят грантовый 
конкурс «Сделаем вместе». 
Ключевые задачи проекта - 
развитие наиболее значимых 
социальных проектов и по-
вышения активности населе-
ния, способного воплощать в 
жизнь яркие идеи.

В конкурсе могут поуча-
ствовать все желающие. 
Размер гранта - до 50 тысяч 
рублей на человека и до 150 
тысяч на юрлицо или неком-
мерческую организацию.

- «Металлоинвесту» удалось 
изменить ход жизни в Желез-
ногорске, - не стесняется на 
громкие слова председатель 
некоммерческой организации 
«Равенство» Анна Гущина.

У Анны ребенок с менталь-
ными нарушениями. Девочка 
на улице может и крикнуть 
неожиданно, и сама с собой 
разговаривать. Соседство 
с такими детьми часто не-
привычно людям, которых 
принято называть обычны-
ми. Анна вместе с другими 
мамами развивают проекты, 
способствующие адаптации 
особенных детей в обществе. 
В одном кружке детки выжи-

ганием занимаются и что-то 
бытовое крутят-пилят. В дру-
гом - рисуют. В третьем - за-
нимаются баскетболом, ходят 
на каток.

- Мы участвовали в гранто-
вом конкурсе с театром рав-
ных возможностей «Волшеб-
ный сундучок», - пояснила 
Анна Гущина.

«Металлоинвест» помог те-
атру с закупкой необходимого 
оборудования. Театр поль-
зуется успехом. Выступает в 
доме престарелых и в приюте, 
где живут здоровые дети. А 
на фестивале с участием ин-
валидов «Ты - Супер!» театр 
сорвал аншлаг.

«дОБРЫЙ■Я»
Пенсионеры Старого Оско-

ла в этом году стали участни-
ками проекта «За здоровьем 
легким шагом». Специаль-
но обученные специалисты 
проводили мастер-классы по 
скандинавской ходьбе. Воз-
никло желание проверить со-
стояние здоровья? Это можно 
было сделать здесь же, в спе-
циальной палатке. Благода-
ря закупленному на средства 
гранта оборудованию меди-
цинские работники измеряли 

уровень кислорода в крови, 
артериальное давление, хо-
лестерин, глюкозу.

- Акция прошла на ура, по-
тому что нам удалось прибли-
зить медицину к людям, - со-
общила заместитель главного 
врача по медицинской части 
Центра медицинской профи-
лактики Старого Оскола Анна 
Гадецкая. - В 2020 году плани-
руем не только продолжить 
проект, но и расширить его 
географию - на ближайшие 
к городу села.

В городе Губкин работает 
молодежное волонтерское 
движение «Добрый я», кото-
рый развивает проект «До-
брый город». Добровольцы 
принимают участие практи-
чески во всех массовых меро-
приятиях. Высадили в центре 

города «Аллею Волонтера». 
Проводят экологические ак-
ции по уборке лесопарковых 
и прибрежных зон.

Подросткам больше всего 
нравится акция «Накорми 
кота».

- Деньги мы не берем - го-
рожане приносят корм, - со-
общил руководитель волон-
терского движения «Добрый я» 
Артем Назаренко. - В опреде-
ленные дни мы кормим мур-
лык и пытаемся донести до 
людей мысль, что животных 
нужно заводить осознанно, 
а если это сделали, то не вы-
брасывать на улицу.

Подробнее о добрых делах и 
принципах отношений компа-
нии с местными сообщества-
ми читайте на kp.ru.

Надежда КОНСТАНТИНОВА

На XV международном музыкаль-
ном фестивале «Легенды Ретро FM» 
в московском ДС «Мегаспорт» со-
брались самые яркие отечествен-
ные и заграничные артисты 70-х, 
80-х и  90-х: «Иванушки International», 
Secret Service, Лев Лещенко, E-Type, 
Влад Сташевский, Lou Bega, Игорь 
Корнелюк, Михаил Шуфутинский, 
Ottawan, Таня Буланова и многие 
другие.

В качестве специального гостя была 
заявлена самая популярная наряду с 
Примадонной звезда эстрады всего 
постсоветского пространства  - София 
Ротару. Ее выхода на сцену главного 
ностальгического шоу страны зрители 
ждали с особенным трепетом и волнени-
ем. Напомним, народная артистка СССР 
долгое время не приезжала с концертами 
в Россию. Исключение София Михайлов-
на сделала только в этом году и только 
для съемок в паре новогодних программ 
главных телеканалов и выступления на 
«Легендах Ретро FM». Возможно, таким 
способом королева песни решила на-
вести мосты дружбы между странами и 
народами и напомнить, что музыка всег-
да вне политики. Ведущие фестиваля  -  
Татьяна Веденеева и Дмитрий Хара-
тьян - приготовили на выход суперзвез-
ды особенно прочувствованный текст: 
«Мы очень скучали! Мы очень ждали! И 
так переживали: вдруг что-то пойдет не 
так, вдруг не приедет? И вот сейчас она 
здесь! Наша абсолютная и неповторимая 
легенда!» Уже на этих словах 15-тысячный 
стадион буквально взревел, и первые ак-
корды «Червоны руты» потонули в криках 
и аплодисментах.

Ротару вышла в темном брючном 
костюме, разрисованном броскими 
подсолнухами, и выглядела, кажется, 
еще моложе и свежее, чем 10 лет на-
зад, когда приезжала на «Легенды  
Ретро FM» в закрытый сейчас «Олимпий-
ский». Неожиданно длинное выступление, 
украшенное множеством фейерверков и 
настоящим новогодним снегопадом прямо 
над трибунами, состояло исключительно 
из золотых хитов - «Только этого мало», 
«Луна, Луна», «Было, но прошло»… Видно 

было, что всенародно любимая артист-
ка растрогана до слез - может, потому, 
что заметила в толпе самодельные пла-
каты со словами любви и названиями 
разных   городов и стран, из которых 
приехали зрители. А может, потому что 
все без исключения песни огромный зал 
пел вместе с ней хором, лишь изредка по-
глядывая на бегущие по экранам строчки 
караоке. Видимо, публика и правда очень 
соскучилась. После концерта певица явно 
была в хорошем расположении, дарила 

всем улыбки и вопреки своим строгим 
правилам ненадолго вышла к прессе.

- София Михайловна, как вам фе-
стиваль?

- Это просто какой-то волшебный вечер! 
И для меня, и, надеюсь, для зрителей. А 
сколько было волнений, сколько ночей 
бессонных - вы и сами знаете почему... 
На «Легендах Ретро FM» я уже выступала, 
и это всегда было незабываемо. Помню, 
даже выезжала на сцену на мотоцикле. 
Но сегодня было что-то особенное. Про-
сто бесподобно! У меня теперь появилось 
столько сил, настроение отличное... Уез-
жаю домой счастливая как никогда!

- А вам же слышно было со сцены, 
как все с вами поют и знают песни 
наизусть - даже совсем молодые зри-
тели?

- Все видела, все слышала! Стояла и не 
знала, плакать или смеяться. Я такого 
просто не ожидала, честное слово. Спа-
сибо за теплый прием, спасибо поклон-
никам, слушателям! Скоро Новый год, и я 
хочу пожелать прежде всего процветания 
и долголетия. А вам, «Ретро FM», тем, кто 
делает этот фестиваль, - еще и огромной 
зрительской любви. И, конечно, мира 
всем нам. Я думаю, это самое главное!

Телеверсию юбилейного супер-
шоу «Легенды Ретро FM» в Москве 
по традиции покажет Первый канал. 
Все подробности о фестивале можно 
узнать на сайте retrofm.ru.
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Участники конкурса могут выступить 
с предложениями по улучшению жизни школ.
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На юбилейных «Легендах» вместе с Ротару пели 15 000 зрителей.

София■РОТАРУ■-■на■юбилейном■фестивале■«Легенды■Ретро■FM»:

Я счастлива как никогда!
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В начале ноября этого года инженер Франсуа Шолле из компании Google выпустил мани-
фест. В нем он описал две ключевые проблемы: ученые и исследователи так и не договорились, 
что они понимают под искусственным интеллектом (ИИ). Кроме того, никто до сих пор не 
придумал способа сравнивать ИИ между собой и с интеллектом человека. Как обстоит де-
ло с его развитием сегодня? Что это такое и где он применяется? Попробуем разобраться. 

Я           люблю науку

Игры разумов

Или же, наоборот, он решит все 
проблемы человечества

Молодой китаец в черном костюме, 
белой рубашке и очках в квадратной 
оправе  сидел, сгорбившись, обхватив 
голову руками и полностью погрузив-
шись в напряженные размышления. 
Обладатель девятого дана по древней 
восточной интеллектуальной игре го 
еще ни разу за свою карьеру не по-
падал в столь трудное положение.

Го - игра с обманчиво простыми пра-
вилами: два игрока, поле 19 на 19 ли-
ний, наборы камней черного и белого 
цвета. Игроки поочередно передвига-
ют свои камни, пытаясь окружить ими 
камни соперника. Всю жизнь Кэ Цзе с 
легкостью побеждал в эту игру любого 
противника - до 23 мая 2017 года, 
когда созданная компанией Google 
компьютерная программа AlphaGo с 
мощным искусственным интеллектом 
не разгромила его, выиграв три пар-
тии из трех.

Долгое время го оставалась непо-
коренным рубежом для компьютеров. 
Шашки, шахматы, карточные игры и 
стратегии типа Starcraft - машины по-
следовательно и повсеместно взяли 
верх над людьми. И только го оста-
валась прерогативой невычислимых 
для математических алгоритмов твор-
чества и интуиции, ведь количество 
возможных комбинаций на доске го 
больше, чем атомов во Вселенной. 
Просчитать и перебрать такое их чис-
ло пока не под силу ни одному супер-
компьютеру. 

На протяжении многочасовых пар-
тий Kэ Цзе боролся с программой 
всеми доступными ему средствами. 
Он применял консервативную, агрес-
сивную, оборонительную и непредска-
зуемую тактики, но ни одна из них не 
срабатывала. AlphaGo раз за разом 
окружал человека и вынуждал его 
сдаться. Так пал последний бастион 
превосходства человеческого интел-
лекта перед искусственным.

История 
поражений человечества

1979 год - нарды. Математик Ханс Берлинер при-
думал алгоритм оценки ситуации на игровой доске и 
просмотра дерева игры на несколько ходов вперед, 
чтобы выбрать оптимальное продолжение. Он лег в 
основу программы BKG 9.8, обыгравшей действующего 
чемпиона мира Луиджи Виллу со счетом 7:1. 
1997 год - шахматы. Первая схватка компьютера 
Deep Blue от IBM и действующего чемпиона мира Гарри 
Каспарова состоялась в 1996 году. Каспаров уверенно 
выиграл (3 победы, 2 ничьи, 1 поражение). Однако всего 
спустя год для матча-реванша инженеры IBM значительно 
увеличили мощность компьютера - теперь он мог оцени-
вать 200 миллионов позиций в секунду. На этот раз Deep 
Blue одолел российского гроссмейстера (2 победы, 3 
ничьи, 1 поражение) и стал первым компьютером, по-
бедившим сильнейшего шахматиста мира.
2007 год - шашки. В Канаде создали шашечную про-
грамму, которая не может проиграть. В лучшем случае, 
если человек проведет безошибочную партию, сможет 
добиться ничьей. Алгоритм анализирует все возможные 
варианты развития игры и выбирает идеальный ход в 
каждой ситуации.
2011 год - телевикторины. Компания IBM выставила 
на популярную телевикторину Jeopardy! (в России - «Своя 
игра») систему искусственного интеллекта Watson. Она не 
оставила никаких шансов двум легендарным чемпионам: 
Кену Дженнингсу, установившему рекордную беспрои-
грышную серию в 74 выпусках передачи, и Брэду Рутте-
ру, получившему самый большой выигрыш в истории шоу - 
4,45 млн долларов. Правда, бросить вызов Анатолию 
Вассерману заокеанские инженеры пока не осмелились.  
2017 год - покер. В покере карты участников за-
крыты, к тому же игроки могут блефовать, что сильно 
усложняет работу искусственного интеллекта. Однако 
и в таких условиях программа DeepStack переиграла 10 
из 11 профессиональных игроков в покер после трех 
тысяч партий с каждым. А ученые из Университета 
Карнеги-Меллона (США) создали бота Libratus. 
Он бросил вызов профессионалам и победил 
четырех лучших игроков в самый популярный 
на сегодня вид покера - «Техасский холдем».
2019 год - Starcraft II. Бот для самой попу-
лярной в мире стратегической игры реального 
времени Starcraft II под названием Deepmind 
AlphaStar от компании Google легко победил со 
счетом 5:1 одного из лучших игроков-людей - 
поляка Гжегоржа Коминча по прозвищу 
MaNa. Starcraft II требует как 
молниеносной реакции для 
четкого управления сот-
нями боевых единиц на 
карте, так и долгосроч-
ного стратегического 
планирования. В игре 
скрыто много важной инфор-
мации: запасы ресурсов врага, 
размер и положение его армии и 
т. п. Каждая из версий AlphaStar 
училась всем премудростям и хи-
тростям игры, тренируясь в боях 
с другими программами и отыграв 
в общей сложности 200 лет.

Столь грандиозных успехов програм-
мам удалось добиться за счет имити-
рования той или иной деятельности 
человеческого интеллекта, поэтому 
сейчас общепринятым в России счита-
ется такое его определение - это любые 
технологии или продукты, приводящие 
к результату, аналогичному интеллек-
туальной деятельности че-
ловека, и используемые для 
решения прикладных задач. 

Впервые термин «ИИ» был 
введен в далеком 1956 году 
на конференции в Дартмут-
ском университете информа-
тиком Джоном Маккарти. 
Ему же принадлежит и его 
остроумное толкование: 
«Как только любая система 
искусственного интеллекта 

начинает хорошо работать 
и давать результат, то 
никто больше ее ис-
кусственным интел-
лектом не считает». 

Во многом это правда. На на-
ше восприятие ИИ влияют такие 
фильмы, как «Терминатор» или 

«Робокоп», а для особо изощрен-
ных читателей  - «Матрица» или 

«Космическая одиссея 2001 

года». Из-за них мы часто объединяем 
роботов и искусственный интеллект в 
единое целое. Это неправильно. Робот 
всего лишь оболочка, при этом она мо-
жет быть какой угодно и необязательно 
имитировать человеческое тело. А ИИ - 
это набор алгоритмов внутри компью-
тера внутри робота. Простой пример, 

программное обе-
спечение и данные, 
которые отвечают за 
работу голосового 
помощника Алисы от 
Яндекса, - это искус-
ственный интеллект, 
а женский голос - его 
персонификация, и ни-
каких роботов в этой 
системе нет.

Второе большое за-
блуждение, что ИИ, 
особенно воплощен-
ный в теле робота, 
может совершать 
любые внешние опе-

рации и умственные действия, на ко-
торые способен человек. В первых 
частях знаменитого «Терминатора» 
Т-800 проделывает все, что и люди, 
только быстрее, лучше, эффективнее. 
В реальности даже такие крутые про-
граммы, как AlphaGo или Watson, не 
способны делать ничего, чему они за-
ранее не обучены, не натренированы. 
Каспаров или Кэ Цзе тут же могли 
дать интервью, поняв человеческую 
речь и сформулировав ответы, вы-
звать себе такси и заказать столик 
в ресторане, послушать музыку и 
определить ее жанр, исполнителя и 
названия мелодий. Ни одна из про-
грамм для игры в шахматы, го, викто-
рины или любые другие специальные 
функции не способна обучаться иным 
навыкам или переучиваться. Исходя 
из этого ИИ делят на две категории: 
сильный (как в фильмах) и слабый.

Ограниченные возможности

ПРОТИВОСТОЯНИЕ

Один из самых известных искусственных 
интеллектов мирового кинематографа - Т-800 из 
«Терминатора» был гораздо эффективнее людей. 

Но тем не менее проиграл Homo sapiens.

Кэ Цзе ни разу в жизни 
не проигрывал в игру 

го. Пока не столкнулся 
с AlphaGo.

 В блокбастере 
Стивена 

Спилберга I.A. 
искусственный 

интеллект 
в теле ребенка 
научился даже 

любить.

Джон Маккарти.
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Стоит ли нам бояться 
искусственного интеллекта



Как понять, что мы создали сильный 
ИИ? Вероятно, единственный критерий 
этого, если искусственный интеллект 
полностью в своем поведении и спо-

собностях неотличим от человека. В 
1950 году знаменитый британский 

математик Алан Тьюринг создал 
для этого особый тест.

Тьюринг прославился тремя 
вещами. Он взломал коды не-
мецкой шифровальной машины 

«Энигма» в годы Второй мировой 
войны. Придумал концепцию про-

стейшей вычислительной машины. И 
предложил испытание, позволяющее установить - может ли ком-
пьютер мыслить? Для этого человек последовательно общается 
с машиной и другим человеком, не видя их. В ходе диалогов он 
должен определить - кто является его собеседником? Если участ-

ник опыта принимает компьютер за человека или затрудняется с 
ответом, то считается, что машина прошла тест Тьюринга.

Тест Тьюринга замечателен тем, что исключает сложные философ-
ские вопросы выявления «сознания» роботов, заменяя их критерием 
эффективной имитации человеческого поведения. Долгое время он 
считался «золотым стандартом», пока в последние годы современные 
чат-боты и голосовые помощники не стали настолько совершенными, 
что их уже очень трудно отличить от людей. Поэтому специалисты в 
области компьютерных наук усложнили его, придумав мета-тест Тью-
ринга. С его помощью компьютер считают разумным, если он создал 
нечто, что он сам хочет проверить на разумность.

В 2018 году корпорация 
Google представила на кон-
ференции по искусственному 
интеллекту аудиозапись разговора, в которой 
голосовой помощник дозвонился в парик-
махерскую и записал своего владельца на 
стрижку. Чат-бот так ловко задавал вопро-
сы, использовал паузы и междометия, что 
администратор на том конце провода так и 
не понял, что с ним разговаривал не человек, 
а виртуальный собеседник. Участники кон-
ференции были потрясены реалистичностью 
речевого поведения робота.
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1 Слабый искусственный интеллект - это ИИ, который спе-
циализируется в одной области. Он может обыграть 

лучших шахматистов мира, но на этом его возможности 
заканчиваются. Попроси его поставить вашу любимую 
музыку - и он впадет в ступор.

2 Сильный искусственный интеллект - универсальный 
ИИ человеческого уровня, машина, способная вы-

полнять те же задачи, что и человек. Задача создания 
сильного ИИ несравнимо сложнее задачи создания 
слабого ИИ, и нам еще только предстоит ее решить. 
Подобный интеллект будет способен к осознанию, 
планированию, решению проблем, абстрактному мыш-
лению, пониманию сложных идей, быстрому обучению, 
усвоению все новых и новых навыков, обучению на 
собственном опыте.

3 Технологическая сингулярность, или появление искус-
ственного сверхразума. В 1983 году писатель-фантаст 

Вернон Виндж написал эссе, где предположил, что в бу-
дущем человечество ждет «технологическая сингулярность» - 
момент времени, когда количество вычислительных мощностей, их 
объединение и развитие программного обеспечения станет настолько 
мощным, что породит суперинтеллект, превосходящий человеческий. 
Сейчас эту идею поддерживает философ и футуролог Ник Бостром. 
Он определяет суперинтеллект как «разум, превосходящий лучшие умы 
человечества во всех областях, включая научную изобретательность, 
здравый смысл и социальные навыки».

Впрочем, пока человечеству очень далеко до сильного ИИ, а вот в области разработки и ис-
пользования систем слабого мы уже вполне преуспели.

История искусственного интеллекта насчитывает 
уже больше 60 лет. Первые попытки построить 
обучающиеся машины были предприняты в рамках 
кибернетики. В ее основе лежали математические 
модели процессов управления в живых организмах 
и обществе. Среди пионеров кибернетики было 
немало и советских исследователей, таких как 
Виктор Глушков, Анатолий Китов и Алексей 
Ляпунов. 

Среди достижений россиян: построение пер-
вых робототехнических машин, способных решать 
простые задачи - ехать на свет или объезжать 
препятствия; автоматизация производства и ис-
пользование первых - в то время еще гигантских 
и медленных ЭВМ - для нужд Госплана. Начинания 
кибернетиков опережали свое время, но из-за 
чрезмерной бюрократизации внутри советских ми-
нистерств и недоверия ко всему новому не нашли 
того применения, на которое надеялись первопро-
ходцы. По воспоминаниям многих современников 
этих выдающихся ученых, внедрение тех ранних 
систем искусственного интеллекта было способ-
но предотвратить экономический коллапс 1980 - 
1990-х годов и вытащить СССР из кризиса.  

К сожалению, сейчас успехи российских исследо-
вателей, инженеров и разработчиков значительно 
отстают от ведущих держав искусственного интел-
лекта: США и Китая. Поэтому для исследований 
в области этой сквозной технологии создан 
специальный Центр компетенций на базе 
МФТИ и утверждена «Государственная про-
грамма по развитию искусственного интел-
лекта», поддержанная лично президентом 
Владимиром Путиным. По мнению многих миро-
вых экспертов, тот, кто сможет добиться долгосроч-
ного лидерства в разработке технологий слабого ИИ 
и приблизится к созданию сильного, обеспечит себе 
глобальное лидерство в ближайшие десятилетия. 
Сегодня нам крайне важно не упустить свой шанс.

ОБЛАСТИ ПРИМЕНЕНИЯ

Снять маску

Алан Тьюринг.

 С искусственным 
интеллектом вы 

сталкиваетесь каждый 
день, как только берете 
в руки свой смартфон.

А КАК У НАС?

Сильный ИИ - дело далеко-
го будущего. У многих скеп-
тиков вообще есть сомнения, 
что он может быть когда-то 
создан. Однако прямо сейчас 
мы живем в эпоху слабого ис-
кусственного интеллекта, при 
этом почти не замечаем его. 
Где же и когда мы пересека-
емся с ним?

В своем смартфоне. Когда 
вы наводите объектив на свою 
семью, а в видоискателе сразу 
же квадратиками отмечаются 
улыбающиеся лица - это рабо-
тает алгоритм Виолы - Джонса. 
Его же используют и в каме-
рах видеонаблюдения, чтобы 
поймать преступников, и даже 

в соцсетях, когда предлагают 
вам отметить себя на чужих 
загруженных фотографиях. 

Далее, вы смотрите пере-
дачу на YouTube, фильм на 
Netflix или другом сервисе 
подписок на видеоконтент, слу-
шаете музыку в Яндекс.Музыке
 и т. д. Анализируя ваши пред-
почтения, система подсовыва-
ет другие видеоролики, кино-
картины или композиции. И это 
тоже слабый ИИ! 

Google Translate или DeepL, 
которые помогут перевести вам 
текст с любого наиболее рас-
пространенного и даже мерт-
вого языка вроде латинского 
на русский, невозможны без 

систем ИИ. Распознавание и 
опознание мелодий в Shazam, 
надиктованной речи в диктофо-
не, автоматический автоответ-
чик в банке и т. д., и т. п.

Но если вы думаете, что 
ИИ касается только инфор-
мационных систем, то вы за-
блуждаетесь! Взлет, посадка 
и управление современными 
самолетами практически пол-
ностью под управлением не 
пилотов, а искусственного ин-
теллекта. Антиблокировочная 
система и впрыск топлива в ав-
томобилях тоже регулируются 
им. А по дорогам Сколково и 
американским хайвеям разъез-
жают полностью беспилотные 

самоуправляемые автомоби-
ли, со сложными системами 
компьютерного зрения и на-
вигации.

Сейчас искусственный ин-
теллект торгует на биржах и 
выдает деньги в банкоматах, 
управляет воздушными и на-
земными боевыми дронами, 
ставит диагнозы и производит 
операции, составляет контрак-
ты и судебные иски, снимает 
данные с умных счетчиков и 
предсказывает нагрузку на 
тепло- и электросети. 

По сути, наша жизнь уже 
совершенно немыслима без 
слабого искусственного ин-
теллекта.

Он уже здесь!

КСТАТИ

КЛАССИФИКАЦИЯ ИИ

ИИ

Распознавание Действие

Осмысление

Распознавание речи

Распознавание 
жестов

Анализ 
и синтез речи

Экспертные 
системы

Промышленные

Биометрия

Диалог 
на естественном 

языке

Прогностические 
системы*

Беспилотники

Распознавание 
по биометрии

Информационный 
поиск, анализ 
текстов

Представление 
знаний/Онтология**

Домашние 
роботы

Распознавание 
символов

Машинный 
перевод (МТ)

Предиктивная 
аналитика***

Программные 
агенты

Компьютерное зрение

IoT (Информация с датчиков)

Обработка естественного языка Анализ данных

Роботы

gl
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Подготовил Агафон СЕЛИТРЕННИКОВ.

*Комплекс методов прогнозирования.
**Обработка данных по заданной схеме для решения конкретных задач.
***Анализ данных (например, статистических) для прогноза будущего.

Я           люблю науку
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«Советское шампанское» 
(3 бут.) - 780 руб.

Коньяк отечественный (1 бут. 
по 0,5 л. ) - 638 руб.

Вино (2 бут.) - 623 руб.
Минералка (3 бут. по 0,5 л) - 

132 руб.
Яблоки, груши, апельсины, 

виноград (по кг) - 490 руб.
Селедка под шубой (сельдь - 

350 г, яйца  - 2 шт., картофель  - 
400  г, лук репчатый  - 100  г, 
свекла  - 300 г, морковь  - 200 г, 
майонез - 300 г) - 158 руб.

Винегрет (зеленый горошек - 
250 г, свекла - 600 г, картофель - 

400 г, квашеная капуста - 300 г, 
маринованные огурцы  - 400 г, 
лук  - 100 г, подсолнечное мас-
ло) - 120 руб.

Оливье с языком (говяжий 

язык - 500 г, огурцы маринованные - 
400 г, зеленый горошек - 380 г, 
яйца куриные - 4 шт., картофель - 
500 г, лук - 100 г, морковь - 200 г, 
майонез - 200 г) - 565 руб.

Курица с рисом (2 кг куряти-
ны, 500 г риса) - 322 руб.

Торт (1 кг) - 485 руб.

Итого: 4313 руб.

Елена АРАКЕЛЯН

По фразе «какая га-
дость эта ваша залив-
ная рыба» можно четко 
опознавать всех, кто ро-
дился в СССР. Иностран-
цы не поймут, а свои даже с 
большого бодуна сообразят, 
о чем это. Тем не менее тра-
диционное меню новогод-
него стола в нашей стране 
менялось от эпохи к эпохе. 
Что во всей красе отражено 
в популярных фильмах раз-
ных лет, где сюжет так или 
иначе связан с празднова-
нием наступающего Нового 
года. Мы решили вспомнить 
самые культовые кинозасто-
лья, а заодно прицениться: 
в какую сумму обошлась бы 
такая гулянка сейчас?

Ориентировочно наше 
застолье рассчитано на 4 
- 5 человек. Но, конечно, 
с учетом того, что точно 
предусмотреть количество 
участников празднества 
обычно сложно. Под Но-
вый год ведь всякое случа-
ется. Кто-то оказывается за 
столом совсем не там, где 
предполагал. А на кого-то 
сваливаются неожиданные 
гости. О чем и любимые 
фильмы свидетельствуют.

Кушать
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      Сколько стоит       новогодний стол 
в стиле любимых       фильмов

В меню - заливная 
рыба, сосиски 

с картошкой и персики 
под водку.

«Ирония судьбы» (1975)

«Советское шампан-
ское» (3 бут.) - 780 руб.

Коньяк отечественный 
(1 бут. по 0,5 л) - 638 руб.

Мускат белый («Массан-
дра») - 450 руб.

Шпроты (175 г) - 118 руб.
Яйца под майонезом (яй-

ца - 5 шт., лук - 50 г, майонез - 
50 г) - 75 руб.

Копченая колбаса 
(500 г) - 240 руб.

Апельсины (1 кг)  - 
106 руб.

Заливная рыба (осетри-
на  - 1 кг, морковь  - 125 г, 
лимон - 120 г, лук - 50 г, яй-
ца - 2 шт., зелень, специи) - 
880 руб.

Ростбиф (говядина  - 
1 кг) - 490 руб.

Оливье (колбаса вареная - 
300 г, огурцы маринован-

ные  - 400 г, зеленый горо-
шек - 380 г, яйца куриные - 4 
шт., майонез  - 200 г, кар-
тофель - 500 г, лук - 100 г, 
морковь - 200 г) - 327 руб.

Селедка под шубой 
(сельдь - 350 г, яйца - 2 шт., 
картофель - 400 г, лук реп-
чатый - 100 г, свекла - 300 г, 
морковь  - 200 г, майонез  - 
300 г) - 158 руб.

Итого: 4262 руб.

В самом начале хрущевской от-
тепели гуляли весело и от души. 
Шампанское в фильме льется ре-
кой. «Советское», конечно же. На 
столах также можно различить 
вино белое и красное и коньяк. 
Закуски - не то чтобы роскошные, 
но обильные. Из изысков - оливье 
с языком (сейчас-то все больше 
туда колбасу кладут). На десерт - 
пирожные и торт.

МЕНЮ

МЕНЮ

Стол, который накрыла Надя, - наверное, самый, по понятиям нашей страны, классический. 
Недаром уже много лет россияне готовят новогодние кушанья именно под «Иронию судьбы». 
Стоит ли удивляться, что мы не представляем себе праздника без оливье и заливной рыбы, 
даже несмотря на то что в фильме она названа «гадостью».
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«Карнавальная ночь» (1956)
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В цеху родилась елочка
Анна КУКАРЦЕВА

Эксперты Роскачества 
дали советы, как выбрать 
искусственное 
новогоднее дерево.

Искусственные елки становятся все 
более популярными. Удобно - купил 
раз и пользуешься много лет. Экс-
перты Роскачества исследовали при-
обретенные в российских магазинах 
ели и ответили на самые популярные 
вопросы о выборе этого товара.

❶ ИЗ ЧЕГО 
ИХ ДЕЛАЮТ?

Ели из ПВХ - самые распростра-
ненные. Иголочки толщиной до 
2,5 мм, мягкие и не колются.

Ели из лески больше напоминают 
сосну. Они очень пушистые и объ-
емные.

Ели из литой резины обычно до-
роже других моделей. Литые ветки 
с мягкой хвоей почти неотличимы 
от живых. Модели из РЕ-резины 
обычно служат на несколько десят-
ков лет дольше, чем елки из других 
материалов.

❷  РЕЗКИЙ НЕПРИЯТНЫЙ 
ЗАПАХ - ПРИЗНАК 
КОНТРАФАКТА?

Все протестированные ели имели 
стойкий запах, свойственный всей 
продукции из ПВХ, полиэтилена и 
их сочетаний.

Анастасия Филоненко, руководи-
тель испытательной лаборатории ООО 
«ТСЛ», проводившей тесты ново-
годних деревьев для Роскачества, 
рассказала, насколько это критично:

- Любые изделия из пластика име-
ют характерный запах. Нормативов 
по интенсивности запаха для елей 
нет, так что здесь стоит обращать 
внимание на свои ощущения. Если 
считаете, что запах слишком резкий 
и неприятный - лучше не покупайте.

Эксперт советует по возможности 
проветрить детали елки на открытом 
воздухе (например, на балконе) и вы-
мыть их перед сборкой:

- Прежде чем поставить ее в квар-
тире, необходимо теплой влажной 
тряпкой протереть ветви и подержать 
дерево в хорошо проветриваемом по-
мещении. 

❸  НАСКОЛЬКО 
ИСКУССТВЕННАЯ ЕЛЬ 
ПРОЧНАЯ?

У протестированных товаров 
прочными оказались как ветви, так 
и иголки. Чтобы оторвать их, нуж-
но приложить серьезные усилия. 
Все образцы теряли минимум иго-
лок, так что не полысеют и за 10 лет 
эксплуатации.

Чтобы самому убедиться в проч-
ности хвои, сделайте элементарный 
тест (см. «Вырежи и сохрани»).

❹  НАДОЛГО ЛИ КРАСАВИЦА 
ЗЕЛЕНАЯ?

Под воздействием ультрафиолета 
искусственные ели могут поблек-
нуть, выгореть. Поэтому их не ре-
комендуют устанавливать у окна. 
Особенно если вы из тех, кто убирает 
елку к майским праздникам.

❺ НЕ ЗАГОРИТСЯ ЛИ ХВОЯ 
ОТ ГИРЛЯНДЫ?

Все исследованные образцы отно-
сятся к группе средней воспламеняе-
мости. Если вы используете старую 
ламповую гирлянду, раскаленная 
нить накаливания может попасть 
на хвою и поджечь ее. В случае ко-
роткого замыкания и в ламповых, и 
в светодиодных гирляндах есть риск 
того, что провод не перегорит сразу 
и тогда возможно возгорание. Если 
провод перегорит, опасность умень-

шается. Но паниковать повода нет, 
считают эксперты:

- Для воспламенения ели необходи-
мо большое количество времени. А из-
за низкой скорости распространения 
пламени будет возможность обнару-
жить очаг и его потушить, - объясня-
ет Евгений Сысуев, начальник отдела 
оценки соответствия ФБУ «Уралтест», 
проводившего испытания пожаро-
безопасности елей. - Искусственная 
елка не может вспыхнуть разом. Все 
начнется с небольшого участка, а по-
том огонь уже будет распространяться 
постепенно. Поскольку ели изготов-

лены из самозатухающих материалов, 
вероятно, что пламя просто потухнет.

Но это значит, что гирлянду нель-
зя оставлять включенной без при-
смотра - ночью или когда взрослых 
нет дома.

Искру бенгальского огня как 
фактор риска можно исключить. 
От нее искусственное дерево заго-
реться не может. 

До Нового года осталось 
8 дней

Как выбрать 
натуральную 
ель - советы на 
сайте kp.ru
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Окончание.
Начало на < стр. 1.

«Продам ботиночки детские. Не-
ношеные». Так и здесь. Белые, почти 
новые. Как ни странно, чуть запач-
канные помадой. Стартовая цена - 
всего три тысячи рублей. И размер 
тридцать девятый. Мой любимый 
размер, как говорил ослик Иа.

Эти торги сто раз отменяли, пере-
носили. Родственники Людмилы Зы-
киной ссорились, мирились, ходили с 
кислыми лицами… Я уже отчаялась. 
Но наконец пресс-секретарь аукцио-
на Лера Галлай позвонила и сообщила 
радостную новость:

- Приходи. Они помирились.

НАРОДНЫЕ ТОРГИ
22 декабря. Два часа дня.
Зал «Суздаль» был полон. Преиму-

щественно людей пенсионного воз-
раста. Эти торги позиционировались 
как «народные». В том смысле, что 
любой поклонник мог прийти и при-
купить что-то зыкинское. Ведь цена 
некоторых лотов стартовала от ты-
сячи рублей.

Какая-то бабуля с палкой сначала 
призналась, что росла вместе с Люд-
милой Георгиевной и даже ходила с 
ней в баню, которой, к сожалению, 
больше нет. А потом активно участво-
вала в торгах и прикупила несколько 
перстней на общую сумму тысяч сто.

 - Колечки какие-то, - отмахнулась 
бабушка от журналистов.  - Внучке 
подарю. Да нет, живу я скромно, на 
пенсию...

Я искренне порадовалась за благо-
состояние пенсионеров.

КОЛЕЧКО-МАЛЕЧКО
Между тем торги шли не то чтобы 

очень ажиотажно, что обнадеживало. 
Знаменитые «Мои серьги», за которые 
обещали войну и продажу не менее 
чем за десять миллионов рублей, ку-
пили всего за два миллиона триста. 

Следующий лот - колье с бриллиан-
тами от Гейдара Алиева - ушел всего 
за миллион двести. (Совсем негусто, 
учитывая, что, по легенде, из-за этого 
подарка покончил жизнь самоубий-
ством глава бакинского ювелирного 
дома.) Топовый лот - золотое кольцо с 
природным изумрудом и бриллиантом, 

стартовавший всего за двести тысяч, 
вообще был снят с торгов. Никто не 
стал покушаться на старинную брошь-
трансформер с гранатами и бриллиан-
тами (150 тысяч рублей) и толстючие, 
шириной с бинт золотые браслеты от 
155 до 235 тысяч.

Устроители аукциона вяло пере-
говаривались у меня за спиной, что 
всему виной распри наследников. Ес-
ли бы аукцион назначили на начало 
декабря, как договаривались, улов 
был бы куда лучше. А перед Новым 
годом потенциальные покупатели 
разошлись кто куда.

Покупатели оживились, когда пе-
решли к более дешевым лотам. Я на-
целилась было на квадратное колечко 
за две тысячи рублей, симпатичное, 
но не золотое. Однако оно уплыло 
из-под носа покупателю из интер-
нета, задравшему цену до 8 тысяч. 
Потом я нацелилась на бусы из бисе-
ра, которые собственноручно плела 
Людмила Зыкина. Но и они взлетели 
в цене до пяти с половиной тысяч, 
причем приобрел их сам эксперт аук-
ционного дома Иван Ефимов. Тарелка 
с изображением Наполеона и два его 
бюста ушли мгновенно. Пышново-
лосые тетеньки-подружки долго ду-
мали, не купить ли им шубу из песца, 
уточняли размер.

- Смущают потертости, - объяснили 
они. Потом дамы громко размыш-
ляли, не купить ли им концертные 
туфли Зыкиной. И в итоге, успокоив 
сердце колечками, отправились на 
первый этаж ресторана заедать удачу 
коктейлем и солеными орешками.

И НАКОНЕЦ-ТО!
- Кроссовки!
Я подняла карточку с номером. 
- А у вас тридцать девятый размер? - 

зачем-то уточнил человек с молотком. 
- Три пятьсот, - попыталась пере-

хватить улов какая-то пожилая зараза.
- Четыре! - не сдавалась я. Я по-

нимала, что старушек, готовых вы-
ложить по сто тысяч за сокровища, 
ничем не перешибить, но была го-
това драться до десятки. К счастью, 
спорить никто не стал, и кроссовки 
достались мне.

Мне понравилось торговаться, и на 
последний лот - солнцезащитные очки 
«Форест Грант» за тысячу - я снова 
подняла карточку. Но как назло вме-
шался покупатель из интернета. Цену 
поднимали на сто рублей, в итоге за 
две тысячи двести рублей победила я.

Выйдя из аукционного зала, я стала 
звездой. Журналисты спрашивали, 
зачем мне кроссовки и буду ли я их 
носить. Я отвечала, что непременно 
буду и даже поищу под стелькой: а не 
спрятала ли Людмила Зыкина свои 
знаменитые сокровища там?

На выходе оказалось, что к сум-
ме, потраченной мной на аукционе, 
нужно прибавить еще 15 процентов - 
комиссию аукционного дома. Подо-
шел эксперт аукционного дома Иван 
Ефимов, чтобы похвалить меня:

- Вы приобрели классную вещь. Как 
у нас говорят, зыко купили.

«Зыко» - это значит очень хорошо.
По словам Ефимова, в мире давно 

существует сообщество коллекцио-
неров кроссовок. Поэтому они обя-
зательно обратят на меня внимание. 
Мои кроссовки будут просить вы-
ставки «Найков», а когда в стране 
устроят музей Зыкиной - то и музей 
непременно ко мне обратится. 

Иван Ефимов велел мне не носить 
эти ценные артефакты и хранить вме-
сте с каталогом (он доказывает проис-
хождение кроссовок). На Западе вещи 
Маргарет Тэтчер и Элизабет Тейлор 
отрывали с руками. В нашей стране 
пока мемории не пользуются спро-
сом. Но когда-нибудь я обязательно 
озолочусь.

Подготовила 
Евгения КОРОБКОВА.

Продолжаем тему

КСТАТИ 
Устроители аукциона не скрыва-

ют, что им хотелось получить милли-
онов пятьдесят, а меж тем сокрови-
ща ушли за 4 миллиона 187 тысяч 
400 рублей. Следующий этап торгов 
пройдет в 2020 году. Если наследники 
не будут переносить торги по сто раз - 
возможно, цены будут выше. Тем более 
что после этого аукциона остались 
непроданными очень даже непло-
хие лоты.

Например, кольцо с изумрудом, 
старинная брошь и широкие, как 
бинты, браслеты Людмилы Георги-
евны.

Фото 
драгоценностей 
Зыкиной - на сайте

Корреспондент «КП» купила 
на аукционе кроссовки Зыкиной
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На бриллианты денег Жене 
Коробковой (на фото) 

не хватило, но все-таки... 
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